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Книга – лучший подарок 
 

Каратаева В. 
 

VI Чеховский книжный фестиваль завершил свою работу. Его гости – писатели, 

поэты, драматурги, критики – уже покинули Таганрог. Что у нас осталось? Новые книги, 

подаренные фондом «Пушкинская библиотека». Новые литературные и библиотечные 

проекты, возникшие именно на этом фестивале. Новые друзья, уехавшие, но обещавшие 

поддерживать творческие контакты с городом и впредь. А еще – масса впечатлений… 

Одним из главных событий книжных форумов является выставка «Лучшие книги 

России – Таганрогу», которая в фестивальные дни проходит в концертно-выставочном зале 

библиотеки имени А.П. Чехова. Этот год не стал исключением. На выставке можно было 

ознакомиться с новинками отечественного книгоиздательства: классической и исторической 

литературой, произведениями современных авторов – российских и зарубежных, книгами 

для детей, энциклопедиями и справочниками. Эти издания пополнят фонды библиотеки 

имени А.П. Чехова. Также комплекты новых книг были переданы организаторами фестиваля 

во все библиотечные филиалы, библиотеки школ и детских садов. 

– Сейчас много говорят об упадке библиотечной деятельности, но это явно не про нас, 

– отметила во время открытия выставки начальник управления культуры Таганрога Елена 

Шелухина. – В Таганроге ни одна библиотека не закрылась, а благодаря поддержке фонда 

«Пушкинская библиотека» ежегодно мы получаем самые лучшие книги, какие только 

издаются в России. 

В рамках шестой выставки открылось и несколько новых проектов. Например, 

экспозиция «Сказки братьев Гримм в иллюстрациях московских художников» – весьма 

необычный взгляд мастеров отечественной иллюстрации на всем знакомых сказочных 

героев. Или проект «Любимые книги известных петербуржцев», который представил 

директор Межрайонной централизованной библиотечной системы имени М.Ю. Лермонтова 

(Санкт-Петербург) Сергей Серейчик. На этом стенде расположились любимые книги Тамары 

Москвиной и Александра Сокурова, Андрея Урганта, Михаила Боярского и даже нынешнего 

председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко. 

– Не скрою, работа по составлению экспозиции шла довольно сложно, – говорит 

Сергей Серейчик. – Мы обращались не просто к людям, популярным в Питере, а к тем, 

которых знают в России и в мире. И далеко не все из них соглашались раскрыть секреты 

своих литературных предпочтений. Ведь книги отражают характер человека, его внутренний 

мир. Теперь благодаря нашему проекту каждый читатель может поближе познакомиться с 

известными петербуржцами. Мы даже придумали девиз к выставке: «Хочешь стать 

знаменитым? Прочитай все эти книги!» 

Еще об одном интересном библиотечном проекте рассказал начальник отдела 

международных связей администрации Таганрога Александр Миргородский. Дело в том, что 

с недавнего времени фонды нашей библиотеки стали пополняться книгами зарубежных 

авторов, изданными на иностранных языках. На призыв продолжить чеховскую традицию 

передавать в дар Таганрогу книги откликнулись многие иностранцы. 

– К нам уже поступили книги из Болгарии, Германии, Белоруссии, Азербайджана и 

других стран, - отметил Александр Миргородский. – Интересные издания прислали города-

побратимы Таганрога – ЧервенБряг, Пинск, Люденшайд, Баденвайлер. Уникальную книгу на 

немецком языке о раскопках, которые проходили на территории нашего города, мы 

получили из Берлинского археологического института. Есть издания с дарственными 

надписями от известных писателей Австрии и Швеции. 

В свою очередь книги наших земляков А.П. Чехова и И.Д. Василенко мы отправили в 

школы и библиотеки австрийского города Вартберг-на-Кремсе. 



 

 

Наверняка гостям фестиваля и тем таганрожцам, кому посчастливилось на него 

попасть, запомнился торжественный вечер, посвященный открытию книжного форума, 

который прошел 16 мая в театре имени А.П. Чехова. Оригинальное театрализованное 

представление, где главными героями стали книги и их юные читатели, подготовили 

творческие коллективы города. По традиции наиболее талантливые школьники получили в 

подарок новые издания, на этот раз – «Были и небыли Таганрога» Игоря Пащенко и 

Владислава Протопопова. 

Приветствовал всех собравшихся мэр Таганрога Владимир Прасолов. 

– Чеховский книжный фестиваль объединяет многих людей – тех, кто пишет книги, 

тех, кто их издает, и самое главное – тех, кто эти книги читает. Такая связь между 

писателями и читателями сейчас особенно важна, – отметил Владимир Александрович. – 

Уверен, что впереди у фестиваля много интересного и с каждым годом он будет развиваться, 

привлекая все большее внимание к нашему городу. 

Немало теплых слов в адрес Таганрога и таганрожцев сказала председатель правления 

фонда «Пушкинская библиотека», директор Российской государственной детской 

библиотеки Мария Веденяпина. Она отметила, что Таганрог – один из немногих городов 

России, где библиотеки есть не только в каждой школе, но и в каждом детском саду. 

– Чеховский книжный фестиваль прочно встал на ноги, – считает Мария Веденяпина. 

– Каждый год он дарит вам новые книги, новое общение, новые встречи. Мы очень любим 

ваш замечательный город и сделаем все возможное, чтобы Чеховский книжный фестиваль 

остался важной приметой мая в Таганроге! 

Завершилась церемония открытия творческим вечером народного артиста России, 

художественного руководителя театра «Сатирикон» Константина Райкина. «Самое 

любимое» – так называлась программа, которую он подарил таганрожцам. Начал актер с 

искреннего, наполненного тонким юмором рассказа о детстве и юности, о знаменитом отце, 

о выборе своего профессионального пути, а завершил вечер чтением любимых 

стихотворений Самойлова, Заболоцкого, Рубцова, Мандельштама, Пушкина. В знак 

признательности таганрогская публика провожала артиста стоя бурными овациями и 

криками «браво!». 

В течение четырех дней в Таганроге прошло около тридцати встреч с гостями 

фестиваля. В очередной раз жители нашего города смогли приобщиться к большой 

литературе и познакомиться с теми, кто ее делает. Теперь мы ждем 2013 года и VII 

Чеховского книжного фестиваля. Хочется верить, что он обязательно состоится… 

  


